

## Últimas noticias

Sáb, 13/01/2024 - 09:48

Capturado extraditable 'Pelomono', ficha clave del Clan del Golfo

Sáb, 13/01/2024 - 08:41

Gana presidencial de Taiwán el que 'no quería' China: Lai

Vie, 12/01/2024 - 22:24

En la vía al Llano, finalizó la construcción del puente de Chirajara

Sáb, 13/01/2024 - 00:44

Nueva facultad de la U. Nacional

Vie, 12/01/2024 - 22:48

El fracaso del petro, bitcoin que creó dictadura de Maduro

## INTERNACIONAL

## ANTE 'FIEBRE' MUNDIAL

## Colombia intensifica búsqueda del 'nuevo oro blanco'

Así se llama al hidrógeno natural, promesa de combustible limpio y más barato. Vea dónde se ha encontrado.



INVESTIGADORES del Servicio Geológico Colombiano durante la recopilación de información en su proyecto de exploración de hidrógeno blanco en el país. /Cortesía Servicio Geológico Colombiano



VIERNES, 12 DE ENERO DE 2024

Redacción internacional con IPS

EN 1987, una excavación de pozos en busca de agua en Bourakébougou, un pueblo al norte de Bamako, la capital de Malí, dio con un yacimiento extraño. Se trataba de un pozo seco que, sin embargo, emitía un gas. Un trabajador desprevenido se asomó con un cigarrillo encendido y una explosión le causó quemaduras en la cara, además de provocar un incendio que se extendió durante varios días, según contó el periodista Eric Hand en la revista *Science* en febrero de 2023

El pozo fue clausurado y sellado con asfalto hasta 2012 cuando la compañía Hydroma decidió explorar de qué estaba compuesto ese gas. Los resultados arrojaron que se trataba de un 98 % de hidrógeno, 1 % de nitrógeno y 1 % de metano. Ese yacimiento natural se convirtió en el combustible de un generador de energía eléctrica que hoy satisface la demanda de Bourakébougou.

Desde entonces, empresas como esa y startups nuevas, como la estadounidense Natural Hydrogen Energy, son ejemplos de un número creciente de organizaciones que se dedican a explorar potenciales yacimientos de este elemento, que ya es llamado el nuevo "oro blanco".

Colombia no se quiere quedar atrás. Hace tres años, cuando se diseñó la hoja de ruta para el hidrógeno en el país, **Ecopetrol** se trazó la meta de producir un millón de toneladas anuales para 2040, "con el objetivo de atender el mercado local y exportar a otros países", según dijo la empresa. Entidades como el Servicio Geológico Colombiano (SGC) o la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) están iniciando estudios exploratorios para conocer el potencial de

## En tendencia

1. Arturo Vidal al América de Cali: ¿fichaje casi cerrado?
2. Sube a 33 los fallecidos por derrumbe en vía Medellín-Quibdó
3. Presidencia explica los millonarios gastos en Verónica Alcocer
4. Positiva noticia para pensionados: baja aporte a salud
5. ¿Sabe en cuánto subirá su pensión este año?
6. Bogotá, sexto mejor destino turístico del mundo
7. Colombia intensifica búsqueda del 'nuevo oro blanco'

## Le puede interesar



TOP POLÍTICA  
Panamericanos 2027: Se multiplican aspirantes y Colombia la ve difícil



INTERNACIONAL  
Colombia intensifica búsqueda del

yacimientos naturales en Colombia.

Todo este esfuerzo ya comienza a dar sus primeros resultados: el país tiene indicios de la presencia del gas en grandes cantidades, aunque aún no se ha confirmado que se trate de yacimientos.

Un estudio publicado en la revista *Geosciences* en 2023, realizado con el apoyo de la Universidad Nacional a partir del trabajo de Alejandra Carrillo, ingeniera geóloga de esa institución, reportó la primera evidencia de hidrógeno natural en Valle del Cauca, Colombia. Además, el SGC también reportó sus primeros hallazgos en los Llanos Orientales. ¿Por qué es especial este tipo de combustible y qué tan cerca está Colombia de explotarlo?

### ¿Qué es?

El hidrógeno es un gas y es el elemento químico más abundante del universo. Es, de hecho, el combustible principal en el proceso de fusión nuclear que ocurre en el Sol y en la mayoría de las estrellas, que hace que emitan luz. En nuestro planeta, sin embargo, no es fácil encontrarlo en estado libre. En la Tierra, este elemento está combinado con otros, por ejemplo, en el agua, compuesta por una molécula de dos átomos de hidrógeno -H- y uno de oxígeno -O-.

Aun así, desde hace muchos años, el hidrógeno se utiliza como combustible. Para hacerlo, los científicos tienen que separar la molécula H de las otras con las que esté combinada. Con el agua se lleva a cabo algo llamado electrólisis y que, básicamente, es un proceso químico que descompone el agua (H<sub>2</sub>O) en sus componentes, hidrógeno y oxígeno, añadiendo un átomo a este último. En estado puro, como un gas, ya puede utilizarse como fuente de energía.

El denominado hidrógeno natural o blanco es un gas que se encuentra listo para ser usado en la producción de energía, sin necesidad de procesos contaminantes para obtenerlo.

En todos estos procesos (y en algunos más), explica Paola Casallas, magíster en Geología y directora técnica de hidrocarburos del SGC, el objetivo es “romper la molécula en la que se encuentre el hidrógeno para extraerlo”. Los científicos han decidido nombrar con colores el proceso que se utiliza para hacer esa separación. El marrón es el que se produce a partir del carbón, mientras que el gris es el que se produce a partir de gas metano.

Actualmente, alrededor de 99 % de la producción de hidrógeno en el mundo proviene de combustibles fósiles, según la Agencia Internacional de Energía. Las metas de emisiones netas a cero gases de efecto invernadero para 2050 (que Colombia suscribió) implican dejar la producción de hidrógeno gris o negro, y buscar alternativas menos contaminantes para hacerlo.

Es en este escenario en donde el gas que se encontró por accidente en Malí, en África Occidental, ganó protagonismo ya que es hidrógeno natural o hidrógeno blanco, como ya lo llaman los científicos y está listo para producir energía sin proceso contaminante alguno.

Este gas “se forma en el subsuelo, más que todo por la interacción entre el agua y la roca”, explica Isabelle Moretti, doctor en geodinámica de la francesa Universidad de Orsay. Pero, no sale de cualquier roca, sino de las ultramáficas, es decir, de las derivadas de la corteza oceánica.

La ciencia aún no tiene certeza sobre los niveles de presión, la temperatura y el tiempo que se toma este proceso en el subsuelo. Pero sí se sabe que, de conseguir niveles de pureza como los de Malí (98 %), luego de su extracción, no solo es menos contaminante sino más barato.

Moretti asegura que, en Malí, el único yacimiento que se está explotando en el mundo, “sale más o menos a 50 o 70 centavos de dólar por kilogramo”. Para tener un contraste, obtener este gas mediante electrólisis (hidrógeno verde) cuesta de siete u ocho dólares por kilogramo, mientras que el del es dos dólares por kilogramo.

## [Siga a El Nuevo Siglo en WhatsApp: contenido gratis](#)

Otros lugares en los que se han encontrado pozos de hidrógeno natural, como Australia o España, aún están en una fase exploratoria y no saben si podrán explotarlo comercialmente. En Colombia, se sabe que hay presencia de hidrógeno natural en el valle Cauca-Patía, en Valle del Cauca, de acuerdo con el trabajo publicado en *Geosciences*, y en una cuenca geológica en los Llanos Orientales, de acuerdo con el SGC. “Pero, esto hay que tomarlo con pinzas porque hasta ahora estamos en una etapa exploratoria”, dice Casallas.

**Ecopetrol** asegura que está “estudiando todas las cuencas del país en donde tenemos datos adquiridos y donde es posible aprovechar los pozos ya perforados para muestreos de subsuelo. Los resultados muestran indicadores positivos para las cuencas de los Llanos Orientales, Putumayo y el valle inferior del Magdalena, aunque no son concluyentes aún en cuanto a volúmenes y variables económicas”. Estos análisis se realizan en lugares donde hubo o hay proyectos de petróleo y gas, algo que también está empezando a hacer la ANH.

### Colombia inicia la búsqueda del 'nuevo oro blanco'



¿Qué tanto influye en crisis ecuatoriana la desarticulación de base antidroga de Manta?

## La promesa del hidrógeno

Primero, vale la pena preguntarse en qué se usa la energía que se produce con hidrógeno. De acuerdo con la Agencia Internacional de Energía (AIE) en su publicación *Global Hydrogen Review 2023*, en 2022 la demanda de este combustible fue la más alta registrada en la historia: 95 millones de toneladas. Sin embargo, su uso permaneció concentrado en producción de acero y refinación de petróleo.

Otros usos que se están explorando como parte de la transición energética incluyen utilizarlo como combustible para vehículos de carga, transporte marítimo y aviación. Sin embargo, esto aún genera varias inquietudes.

Una consultora de energías limpias y de transporte de Reino Unido, llamada *Liebreich Associates*, diseñó una “escalera del hidrógeno limpio” en la que, según la evidencia disponible, ordena los sectores en los que sería un combustible irremplazable, por lo que valdría la pena desarrollarlo. Por ejemplo, en la producción de fertilizantes, el hidrógeno parece ser la opción más adecuada. Mientras tanto, en otros sectores, como el transporte de carga o la producción de acero, las baterías eléctricas han demostrado ser más eficientes y económicas.

Este panorama hacia el futuro plantea unos riesgos que Colombia debe tener en cuenta si piensa invertir en una industria del hidrógeno, opina Nadia Combariza, magíster en Ambiente y Manejo de Recursos de la Universidad de Ciencias Aplicadas de Colonia, Alemania, y cofundadora de la corporación Polen, un centro de pensamiento que promueve la transición energética justa en el país.

Alemania es, de hecho, uno de los países con mayor inversión en Colombia para el desarrollo de proyectos de este combustible. Pero, de acuerdo con Combariza, el costo que implicaría transportar el hidrógeno puro o transformado que se produzca en el país hasta tierras alemanas sería más alto que producirlo en Europa.

“En un futuro podría no existir el mercado potencial que se ha prometido para esta industria. Y resulta que la ley 1715 de 2014, y sus modificaciones posteriores, establece que hasta el 50% de las inversiones en proyectos de energías renovables se pueden incentivar por medio de descuentos en la renta. Esto quiere decir que ni siquiera vamos a recibir rentas de muchos de estos proyectos en un periodo inicial bastante amplio. ¿Cómo vamos a invertir tanto en una industria que es sumamente riesgosa?”, apunta Combariza.

Podrían existir ciertos riesgos, agrega, pues “en un futuro, podría no existir el mercado potencial que se ha prometido para esta industria”.

A esto se suman otros retos que se han identificado para hacer viable económicamente la explotación de hidrógeno natural, como su compresión. Hasta el momento, se sabe que un kilogramo del gas extraído podría ocupar todo el tanque de un camión cisterna, en el que normalmente se transportan miles de litros de gasolina. El problema es que ese kilogramo produciría la misma energía que cuatro litros del combustible fósil

## Más información



**NACIÓN**  
Sube a 33 los fallecidos por derrumbe en vía Medellín-Quibdó



**NACIÓN**  
Plan de movilidad para oriente de Cundinamarca anuncia gobernador



**TOP POLÍTICA**  
Panamericanos 2027: Se multiplican aspirantes y Colombia la ve difícil

